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Assemblée Générale ordinaire d’ADRSL - Les Amis du Ster  – 25 juillet 2024 
 Mairie de Plobannalec 

 
 
 
Le Président ouvre la séance à 17 h 45, en présence de Monsieur Cyrille Le Cleach, Maire de 
Plobannalec-Lesconil, des membres du C.A., des nombreux adhérents présents et des 
représentants de la presse locale,.  
 
1. Rapport moral : 
 
Après avoir remercié l’assistance et rappelé l’ordre du jour, le Président présente son rapport 
moral.  

- Il revient en premier sur les actions marquantes de l’année écoulée, en particulier 
l’exposition « Le Ster au fil du temps » et l’édition, sur le même thème, du livre de Vincent Le 
Floc’h. Il indique que ces deux événements ont accru la notoriété et la visibilité des « Amis du 
Ster », et rappelle que l’association compte près de 200 membres. 

- Il évoque ensuite l’intérêt des actions menées avec le Conseil municipal des enfants, 
pour les inciter à défendre le Ster, ainsi que celles qui peuvent avoir lieu avec d’autres 
associations patrimoniales locales. 

- Le sentier le long du Ster étant un projet fort de l’association, il déplore que 
l’effondrement de la digue de Kerescant et le manque d’entretien rendent ce cheminement  
difficile à pratiquer, d’autant plus que la multiplicité des responsables, en la matière, ne facilite 
pas les actions correctives.    

- Par ailleurs, le désensablement du Beg Gwen est au point mort, l’érosion de la dune 
des Sables blancs s’accroit de tempête en tempête et l’ensablement du Ster se poursuit  
inexorablement.  
 
Quoi qu’il en soit, l’association reste vigilante, concernée et attentive aux projets à venir. 
 
Il signale, à ce propos, que nous sommes toujours dans l’attente d’informations concernant le 
GEMAPI et les plans d’actions qui y sont associés, prévus, initialement, pour 2024. 
 
Enfin, il indique que nous avons exhumé un projet de pont, fait dans les années 80 par un 
architecte, Mr Sylvain Chevalley, projet qui n’avait pas été retenu bien qu’il soit très abouti. Pour 
compléter la mission mémorielle de l’exposition « Le Ster au fil du Temps », un panneau 
supplémentaire, visible à la médiathèque de Plobannalec-Lesconil, retrace les grandes lignes de 
ce document. Une prochaine Lettre du Ster détaillera plus finement le projet.  
 
2. Le Secrétaire donne ensuite lecture du rapport d’activité : 
 

- Au cours de l’année écoulée le CA de l’association s’est réuni 8 fois : 06/09, 05/10, 
09/11, 18/01, 08/03, 16/04, 13/06, 09/07. 

 
- des réunions ont eu lieu avec la municipalité et avec la Comcom, y compris des visites 

sur site. 
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- sur le plan associatif, nous avons participé à plusieurs réunions de Tout An Dud, 
resserré nos relations avec Bag-Leskon et pris contact avec l’association Pierres et Paysages, 
avec qui nous avons un certain nombre d’actions mitoyennes.  
 

- L’exposition de juillet/août dernier a comptabilisé 838 visiteurs, majoritairement 
finistériens, mais provenant aussi de 19 départements, de Belgique, Allemagne et Suisse. Le 
Livre d’Or a exprimé plusieurs remarques, déjà publiées dans une lettre du Ster.    
 

- Cette exposition a été exportée à la Fête de la Langoustine, en août dernier, et au 
Chantier Lecœur pour la Journée Européenne du Patrimoine, en septembre. Une nouvelle 
présentation, qui était prévue aux vacances de Pâques à la médiathèque de Plobannalec, a été 
décalée aux vacances d’été. L’accrochage a eu lieu il y a quelques jours, le 12 juillet, en présence 
des autorités, et l’exposition restera en place jusqu’à la mi-août. Elle s’enrichit, pour l’occasion, 
d’un panneau supplémentaire retraçant le projet d’un véritable pont à arches, élaboré par Mr 
Sylvain Chevalley, architecte et riverain du Ster. Un panneau spécifique a été édité, à partir de 
la documentation très complète (et dont nous avons gardé un double en archives) fournie par 
le fils de Mr Chevalley, membre de l’association. 
 

- Une réédition du Livret jeunes a eu lieu, au plus près des souhaits de la clientèle à 
laquelle il est destiné. Une  séance de travail organisée avec le Conseil municipal des enfants a 
permis d’en définir les contours. Si la forme est restée la même, le livret s’est modernisé, tenant 
compte des préoccupations de la jeunesse actuelle, très concernée par l’écologie, le 
réchauffement de la planète, la pollution et la montée des eaux. De nombreux QR-Codes ont 
été insérés, permettant d’approfondir les points d’intérêt sur Internet. Comme son 
prédécesseur, ce livret sera distribué gratuitement dans les écoles, lors des manifestations de 
l’association et à l’Office du Tourisme. 
 

- Le Livre de Vincent Le Floc’h a eu beaucoup de succès. Il est toujours accessible auprès 
de l’association, mais nous avons diversifié les points de vente : 41 exemplaires ont été mis en 
dépôt à l’Escale, à Lesconil, 11 à l’Office de Tourisme et une centaine à l’aire de Broca à Pont 
l’Abbé, ou Vincent a fait, début mars, une belle signature.  
 

- Le Legs que Mr Durand a fait à l’association est toujours en attente de finalisation. 
Pour pouvoir en bénéficier, Il a fallu passer par la procédure de rescrit, à la suite de quoi la 
Préfecture a reconnu « Les Amis du Ster » association d’intérêt général, donc éligible aux dons 
et legs. Les choses suivent leur cours, vont à leur rythme et aboutiront le moment venu. Le 
montant attendu est de l’ordre de 640 €.   

 
- Notre stand, à la Fête de la Langoustine a bénéficié, l’an dernier, en plus de Cap vers 

la Nature et de sa goutte d’eau, des apports de l’exposition, c’est-à-dire d’un certain nombre 
de panneaux et d’une vidéocassette tournant en boucle. La fréquentation a été importante, ce 
qui a permis de  rencontrer de nombreux adhérents et visiteurs.  
 

- Une nouveauté cette année, nous avons participé le 11 mai à l’Odyssée Bigoudène, 
émanation de la C.C.P.B.S. et qui est une sorte de fête de la Langoustine bis. Le résultat a été 
très positif,  avec une particularité, du fait de la date :  nous avons rencontré moins de touristes 
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et plus de locaux qu’à la Langoustine, venus principalement des communes voisines et qui 
découvraient, pour beaucoup d’entre eux, le Ster et sa problématique.  
 

- La sortie ornithologique annuelle a eu lieu le 18 février avec l’appui de Bretagne 
Vivante. Elle a connu son succès habituel. 

 
- En ce qui concerne le nettoyage du Ster : outre notre opération annuelle, qui a eu lieu 

le 21 avril avec une cinquantaine de participants, nous avons fait deux autres matinées. La 
première, le 30 septembre, à la demande du Conseil municipal des enfants, et l’autre il y a 
quelques jours seulement avec le Comité de Jumelage de Plobannalec-Lesconil.  
 

- Deux Lettres du Ster ont été publiées, la n° 20 en octobre et la 21 en mai, cette 
dernière faisant une bonne place au sentier et à la digue de Kerescant, à la raréfaction des 
bancs le long du Ster et au canular du 1er avril.  
 

- Enfin, nous avons également travaillé à améliorer le site Internet et nous essayons de 
nous mettre en conformité avec le RGPD (règlement général de protection des données). 
 
 
3. Le trésorier présente le rapport financier : 
 

Ventilation des recettes Montant en €  Ventilation des dépenses Montant en € 

Solde précédent 970,73  Divers 42,23 

Cotisations  1 100,00  Imprimerie 5 112,67 
Tout An Dud 350,00  Super U 164,95 

Versement 2 000,00  Tico Productions 1 290,00 

Vente de livres  3 167,00  Assurances 117,05 

TOTAL RECETTES 7587,73  SEPBN (Bretagne Vivante) 108,00 

   Internet 143,75 

   Cap Vers la Nature 460,20 
Situation au 01/07/2024 Montant en €  Banque 56,00 

Compte courant 92,75  TOTAL DÉPENSES 7494,85 

Caisse 50,00    
Compte sur livret 8 000,00  Montant des adhésions (inchangé) : 

Individuels : 10 €          Couples : 15 € 
Étudiants et demandeurs d’emploi : 5 € 

Parts sociales 107,00  

TOTAL 8 249,75  

 
 
4.  Parmi les Projets , le Président indique que l’association envisage de faire une manifestation 
d’envergure en 2025, à l’occasion de ses 20 ans, et qu’elle recherche un partenariat avec les 
services de la Mairie (et/ou de la Comcom) pour mettre en place un observatoire à oiseaux 
dans une zone propice et pour disposer un banc, financé par le legs de Mr Durand.  
 
 
5. Votes : 

 
Tous les rapports ayant été soumis aux votes, il est donné quitus au Conseil d’administration, à 
l’unanimité, pour l’ensemble de ses actions, résultats et propositions. 
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6. Renouvellement d’administrateurs :  
 
L’AG enregistre la démission de Jean-François Drilleau et le remercie pour son implication. Le 
Conseil d’Administration compte donc désormais 7 membres :  
 

- Jean-Luc Forgeot, Président,  
- Jean-Claude Morvannou, Trésorier, 
- Michel Habrias, secrétaire, 
- Benoît Saudeau, secrétaire adjoint, relations avec les médias, 
- Jean-Louis Gélard, relations avec les collectivités, 
- Pierre Quentin, site web, RGPD, 
- Marie Le Bourhis, réseaux sociaux, 
- Céline Buanic, RGPD. 

 
Marie Le Bourhis, rééligible, est réélue à l’unanimité.  
 
Le Président indique que 3 postes d’administrateurs sont disponibles et invite vivement les 
adhérents intéressés à le contacter.  
   
 
7. Site web : 
 
Le site  https://les-amis-du-ster-adrsl.fr/ continue à progresser, en qualité (adhésions, lettres 
du Ster, informations générales et ciblées, photos, liens etc…) et en quantité de visiteurs. Il a 
comptabilisé 4500 visites différentes de juillet 2023 à juillet 2024, venant essentiellement de 
France et d’Europe, mais aussi d’Amérique du Nord, de Chine, d’Australie et de Russie.  
 
 
8. Nouvelles du sentier : 
 
La digue de Kerescant est gravement endommagée, et certains passages du sentier longeant la 
rive est du Ster sont souvent peu (voire im) praticables. Pour l’information des adhérents et 
argumenter les échanges avec Mr le Maire lors des questions diverses, une série de photos est 
alors présentée, reprenant le  dossier paru dans la lettre du Ster n°21 :  
 
 1. La digue 

-       Effondrement, en février 2024, d’une de ses partie (pourtant réparée en 2022), 
-       Arrêté municipal d’urgence interdisant le passage,  
-       Comblement provisoire de la cavité et confortement arrière par des blocs grossiers 

et plus ou moins bien disposés, 
-       Désordres visibles sur le péré dans l’ouverture nouvellement créée. 
 

2. Le sentier : certains points sont immergés lors des grandes marées, et de nombreux 
endroits sont boueux et difficilement praticables une partie de l’année. L’association 
participe, avec la C.C.P.B.S. (chargée de l’entretien) et l’association War Mez (chargé de 
la signalétique) à la réflexion sur les possibles modifications du parcours, lequel devrait 

https://les-amis-du-ster-adrsl.fr/
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aller, sans discontinuer, du pont-digue à Plobannalec. Une nouvelle réunion sur site doit 
être programmée en septembre, pour faire le point sur la situation. 
 
L’association adressera prochainement un courrier à la Mairie pour formaliser le 

déplacement des panneaux 3 et 4, actuellement submergés à marée haute. 
 
 
9. Parole au Maire et questions directes :  
 
Denis Boucher, ancien Président de l’A.D.R.S.L. précise que la fin de non-recevoir du projet 
Chevalley n’est pas dû à la municipalité de l’époque, mais à la C.C.P.B.S., qui avait une autre 
idée en tête. 
 
Le Maire précise les raisons de l’arrêté municipal, conforté par la D.T.T.M., d’interdiction de 
passage sur la digue de Kerescant. Il indique qu’une modification du budget communal va 
permettre de lancer une nouvelle étude, actualisée, sur la situation de la digue. Le Conseil 
municipal délibérera prochainement. Il indique aussi que, suite à cette étude, plusieurs 
scénarios seront proposés, sans que l’on puisse exclure celui de la renaturation, qui ferait 
disparaitre la digue au « profit » de la nature. Cette étude devrait durer 6 mois.  
 
Le Maire confirme que le chemin de la digue est bien le « Chemin des Dolmens », dont le foncier 
appartient à la commune, alors que ce qui se passe dessus est du ressort de la Comcom. Il 
confirme aussi que le déplacement des 2 bornes sera effectué l’hiver prochain.  
 
Revenant sur le GEMAPI (Gestion des milieux aquatiques et prévention des inondations), il 
explique que le PAPI (Programme d’actions et de prévention des inondations) comporte deux 
axes :  

- Le PAPI études, programmé sur 4 ans, validé par les services de l’État. 
- Le PAPI travaux, concernant la digue Kerdour (qui sera confortée et prolongée jusqu’au 

parking) et la pose de pieux sur les Sables Blancs. Date des travaux : < 2029. 
 
Il évoque la possibilité, en cas d’urgence, de renforcer la dune des Sables Blancs par du sable 
provenant du Ster ….. mais seulement en cas de risque majeur et de façon ponctuelle.  
 
À une question qui lui est posée dans la salle, il répond que la station d’épuration fonctionne 
très bien mais qu’à terme, l’État demandera son déplacement. 
 
Plus rien n’étant à l’ordre du jour et les questions diverses étant épuisées, l’Assemblée générale 
ordinaire des Amis du Ster - A.D.R.S.L. est close à 19h 30, les participants poursuivant les 
échanges autour d’un pot amical . 
 
                     Le Secrétaire                                                                                      Le Président 
                      
 
 
                       M. Habrias                                                                                                  J.L. Forgeot                                                                                   


